

日本の武道は

グローバリゼーションとショービジネスに翻弄され、
その精神は失われてしまったのか



SPECIAL REPORT

徹底検証！

本誌編集者も精神修練を体験した(89ページ記事より)。

死んだのか

人を殺す技術でもなく、技の修練度を競うスポーツでもない。それが武道のアイデンティティであるとすれば、格闘技ブームは武道の隆盛とは無関係と言わなければならない。精神修練、国民教育としての武道は今も日本に根付いているか。折しも政府は武道を学校教育の場で必修化しようと動き始めたが、その成否のカギは、日本社会と日本人の心に、武道が生きているかにかかっている。

では、古武術と武道と格闘技の違いは何か。こうなると多少は答えやすくなる。江戸時代以前、武士が敵を殺す技術、いわゆる武芸十八般として体得していたものが古武術である（もちろん、「古」武術というのは後世の呼び名であるが）。一方、明治期に嘉納治五郎が柔道を創始し、さらに日本が戦争や海外進出を経験する中で、かつての武術を精神鍛錬と国民教育の体系に位置づけて生まれたのが武道である。従つて、技術の習得より、むしろ人間的成长を目標としている。そして、相手を倒す技術の部分を競うスポーツが、格闘技と呼ばれるものだ。

武道とは何か、と問われれば即答は難しい。哲学的な究極目標は別としても、その言葉の定義さえ簡単ではない。

国際柔道連盟理事会に日本人ゼロ――世界の山下が未曾有の危機を語る

プーチンも傾倒する嘉納治五郎師範の「精力善用・自他共榮」を未来につなげ

ロシア大統領

「柔能く剛を制し、剛能く柔を断す」を真諦として1882(明治15)年に生まれた柔道は、創設当初から海外普及に努力し、いまや海外の選手が日本の選手を圧倒するほどの勢いだ。国際柔道連盟には199か国が加盟し、柔道の魅力はさらに広がりを見せていく。スポーツとして国際的認知が高くなればなるほど

ど、ルールや技は変化し、勝敗への執念も強いものになっていくに違いない。その一方で日本

柔道の本来の良さ、精神鍛錬、相手への敬意はどうのように海外に伝えられるのか。1985年に現役を引退するまで203連勝した。生きた伝説。東海大学教授・山下泰裕氏が、2003年から4年間務めた国際柔道連

盟理事としての成果と今後の世界柔道を語る。

「世界の山下」だからこそ

国際柔道連盟(IJF)には、現在、199もの国と地域が加盟している。柔道はインターネットショナルなスポーツであり、すでに日本一国のものではない。

NPO法人柔道教育ソリダリティー理事
山下泰裕

YAMASHITA
Yasuhiko

と同時に、日本の心、武道の精神を伝えるものとして大切にし、世界に広めていかなければならないと考えている。

私は03年にIJFの教育・コーチング理事に就任し、柔道発展のためにさまざまな活動を行なってきた。会議やセミナー開催のほか、リサイクル柔道着や畳の送付、指導者の派遣、柔道の教育的価値の向上といった活動を通して、柔道の未来に向けて多少なりとも貢献できたのではないかと自信している。

それが私にできたのは、やはり私の選手時代の実績に対して

彼らが一日置いていること、アトランタ・シドニーオリンピックを通じた、8年間の全日本監督時代に、国際交流を積極的に行なってきた姿勢を見てく

れていたからだろう。世界の監督やコーチたちと共に、柔道の持つ教育的価値に対する理解を確認できたことは、非常に有意義なことだった。

「自他共榮」

進手



ロシア大統領・プーチン氏にとって柔道は哲学であり、山下氏を大変尊敬しているといわれる(写真下はモスクワで少年に柔道指導する山下氏とプーチン氏)。

Copyright 2006 Yasuhiro Yamashita All rights reserved.

とくに理事就任当初は、現場のコーチたちによる審判への抗議や態度の悪さが問題になっていたので、理解を深めてもらうことに尽力した。もともと哥子たちは柔道の教育的価値をよく知っている。だが、オリンピックなどの大会では当然勝つことが求められているため、審判

F柔道会で行なわれた教育・コーチング理事の選挙で、私はビザールIJF会長の推すアルジエ

[PROFILE] 1957年熊本県生まれ。東海大学大学院体育学研究科修了。全日本選手権9連覇、ロサンゼルスオリンピック無差別級金メダルほか、タイトルを多数獲得。86年、203連勝のうちに現役を引退。東海大学柔道部監督、アトランタおよびシドニーオリンピック日本代表監督などを経て、2003~07年まで国際柔道連盟教育コーチング理事を務める。2006年、「特定非営利活動法人 柔道教育ソリダリティー」を設立、理事に就任。主な著書に「武士道とともに生きる」(英田頃氏との共著、角川書店)『闘魂の柔道』(ベースボール・マガジン社)などがある。

リアのメリジヤ氏に敗れ、再選を逃した。61対123のダブルスコアで、完全な一本負けである。

ルーマニア生まれでオーストリアの実業家であるビゼール氏は、豊富な資金力を背景にIJFで勢力を拡大してきた人だ。朴容成会長（当時）を不信任案で辞任に追い込み、事務総長と財務総長の選挙でも圧力と取引によって自派の候補を再選させた。また、規約を無視する形で会長任期を6年に変更し、世界選手権の毎年開催やランディング制の導入といった重要事項さえ、総会や理事会に諮ることなく、決定事項として総会後に発表した。

教育・コーチング理事の選挙でも、ビゼール氏は影響下にある国々を締めつけながら選挙活動を展開。私はあくまでも4年間の実績を判断してもらう方針で臨んだが、結果はすでに述べた通りである。

教育・コーチング理事は長年、日本の代表者が務めてきた。発展途上国への支援や柔道の教育的価値を高めることをその役割とするため、全日本柔道連盟や講道館の支援なしでは困難な仕事だからだ。

私が再選を逃したこと、I JF理事会に日本からの代表者

が1人もいなくなる事態が生じた。後に上村春樹・全日本柔道連盟専務理事が議決権のない新理事に指名されたが、ビゼールは、豊富な資金力を背景にIJFで勢力を拡大してきた人だ。朴容成会長（当時）を不信任案で辞任に追い込み、事務総長と財務総長の選挙でも圧力と取引によって自派の候補を再選させた。また、規約を無視する形で会長任期を6年に変更し、世界選手権の毎年開催やランディング制の導入といつた重要な事項さえ、総会や理事会に諮ることなく、決定事項として総会後に発表した。

教育・コーチング理事の選挙でも、ビゼール氏は影響下にある国々を締めつけながら選挙活動を展開。私はあくまでも4年間の実績を判断してもらう方針で臨んだが、結果はすでに述べた通りである。

教育・コーチング理事は長年、日本の代表者が務めてきた。発展途上国への支援や柔道の教育的価値を高めることをその役割とするため、全日本柔道連盟や講道館の支援なしでは困難な仕事だからだ。

ブーチン・ロシア大統領も愛する柔道の国際性

世界の柔道と日本の柔道のギャップ。が言われるが、こ



そのため、例えば試合での微妙な判定のときに、「いつも日本側が負けてしまう」ということも多々あった。

そこで私は、全日本の監督に「今まで他の国のなかに、日本に対する反発があつたことは事実だろう。日本は柔道の創始国であり、圧倒的に強い時代が長かったために、驕りのようなものがあると思う。海外から日本に柔道を学びにくるのが当たり前だと考え、日本から外国に出かけて合宿などを行なうことは非常に少なかつた。

しかし、日本人から下に見られてしまった外国の選手や指導者にすれば、面白いはずがない。

そのため、例えは試合での微妙な判定のときに、「いつも日本側が負けてしまう」ということも多々あった。

そのため、例えは試合での微妙な判定のときに、「いつも日本側が負けてしまう」ということも多々あった。

そこで私は、全日本の監督に「今まで他の国のなかに、日本に対する反発があつたことは事実だろう。日本は柔道の創始国であり、圧倒的に強い時代が長かったために、驕りのようなものがあると思う。海外から日本に柔道を学びにくるのが当たり前だと考え、日本から外国に出かけて合宿などを行なうことは非常に少なかつた。

しかし、日本人から下に見られてしまった外国の選手や指導者にすれば、面白いはずがない。

そのため、例えは試合での微妙な判定のときに、「いつも日本側が負けてしまう」ということも多々あった。

そこで私は、全日本の監督に「今まで他の国のなかに、日本に対する反発があつたことは事実だろう。日本は柔道の創始国であり、圧倒的に強い時代が長かったために、驕りのようなものがあると思う。海外から日本に柔道を学びにくるのが当たり前だと考え、日本から外国に出かけて合宿などを行なうことは非常に少なかつた。

しかし、日本人から下に見られてしまった外国の選手や指導者にすれば、面白いはずがない。

次号の「SAPIO」(2月13日号)は躍進特大号で1月23日(第4水曜)に発売します。

(一部地域では発売日が異なる場合があります)

ばいけないと考えていましたが、決して国粹主義者ではなかった。生涯にわたって日記を英語で書いていたほど、早くから国際的な視野を持ち、常に海外に目を向けていた。

嘉納師範自らが海外に出かけていき、すべて英語で柔道のデモンストレーションを行なった。こうして柔道は世界に広がったのである。

いまでは海外でも多くの人が、柔道の素晴らしい理解してくれる。例えばロシアのブーチン大統領の柔道好きは有名だ。別邸に仮設の柔道場をつくつて嘉納師範の銅像を建て、友人とともに「柔道、わが人生」といふ本まで著わしているほどだ。

ブーチン大統領とは10回以上会っているが、05年の来日時に一緒に食事をした際、彼は「私にとつて柔道はスポーツじやない、哲学だ。柔道を通して学んだことが、いま生きている」と言っていた。

01年の夏にイタリアのジェノバでサミットが行なわれたときは「礼」の意味がわからない。例えはイスラムの国ではアッラーの神以外には頭を下げない「柔道、わが人生」を各国首脳に進呈した。嘉納師範の説く「力善用・自他共榮」の思想こそが、世界の首脳に求められてい

るという趣旨だ。世界中に通用する柔道の精神が、ここにも見て取れるのではないだろうか。

愛国心が強いからこそ世界平和を願う

柔道で最も大切なのは、相手に対する敬意尊敬を示すことである。相手がいるから自分を磨き高めることができるということ

か」と怪訝に思う人も多い。しかし柔道をやつしていくうちに、「礼」が相手に対する日本式の敬意尊敬の示し方なのだとわかる。

用語も「始め」「それまで」「一本」「引き分け」「待て」「指導」など、すべて日本語だから、何を言っているのかわからない。しかしそれを入り口にして、日本



かし柔道をやっていくうちに、うがいい」用語を英語にしたほど、すべて日本語だから、何を言っているのかわからない。しかしそれを入り口にして、日本

柔道着を着て裸足で股の上に立つ、日本式の正座をして日本式の礼をするということは、それだけで立派な日本文化の体験になるのだ。

逆に心配なのは、日本人自身が日本の大切な精神、魂を喪失してしまっているのではないかということだ。

「ラストサムライ」が公開されたとき、海外の柔道家たちはこそこの映画を贅賞した。私はイギリスのエジンバラでこの映画を観たが、一緒に観たイギリスの柔道家は涙を流しながら、「この映画は素晴らしい。日本人がどういう人たちであるかを世界に知つてもらう最高のプロ

バガンドだ」と言った。それを聞いて私は半分嬉しく、半分悲しくもあった。彼らが見ている日本の姿を、我々はもうなくしてしまっているのではないか、と思ったからだ。

幸いなことに、多くの方々のご協力によって06年4月にNPO法人柔道教育ソリダリティーを設立し、活動を展開している。IJFの理事は退いたが、今後も柔道の国際的普及と発展、文化交流に、より一層努力していく所存だ。

その意味で、中央教育審議会が、中学校の体育で柔道を必修化する方針を打ち出していることは、日本の武道界にとって、人生に生かしてこそ「道」だか

つと感情をストレートに出すほどのを通しながら日本の心を伝えいく役割がある。押し付けではなく、体験を通して子供たちに日本の伝統や心を理解させ、育んでいく。それこそが他にはない武道教育が担うべき役割である。

本来、武道には、型というものが通しながら日本の心を伝えていく役割がある。押し付けではなく、体験を通して子供たちに日本の伝統や心を理解させ、育んでいく。それこそが他にはない武道教育が担うべき役割である。

非常に歓迎するところである。ただし、必修化はそれだけ大きな責任を背負うことを中心なくしてはならない。

IJFの理事は退いたが、今後も柔道の国際的普及と発展、文化交流に、より一層努力していく所存だ。